

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MARIÓN

Año XXV.

Marión, miércoles 9 de mayo de 1917

Núm. 13,224.

Las maniobras del corro

Ni tensión ni atención

En sus comentarios de Prensa dice hoy nuestro querido colega "El Universo" que "toma caracteres de agresibilidad funesta la discusión entre idóneos y mauristas con motivo del discurso del señor Maura". Y atribuye a "esa tensión de nervios" nuestro artículo de ayer, del cual tiene "El Universo" la bondad de reproducir unos párrafos.

Esté seguro el colega de que no existe semejante tensión de nervios en lo que a nosotros respecta, por la sencilla razón de que no hemos hablado a título de mauristas ni de políticos afiliados a ésta o la otra agrupación, sino sencillamente a título de españoles.

Examine con nosotros "El Universo"—igualmente distanciado de unos y otros grupos políticos—la cuestión que ayer debatíamos y comprenderá que nos asiste razón sobrada para ir contra una maniobra en que se intenta mezclar a los elementos de orden, a los que siempre han sido leales defensores de la Patria, de la Religión y del Trono, con los profesionales de la revuelta, con los heterodoxos y los antimonárquicos, sin otra finalidad que la de satisfacer egoísmos personales e intereses de bandería.

El Trust, con su corte de liberales, reformistas, lerrouxistas y socialistas, había sido siempre el representante de las izquierdas, y por serio se le ha considerado en todo instante enemigo de las clases conservadoras y de los elementos de orden, que no podían hacerse solidarios de aquella campaña de 1909, origen del asalto a los conventos y de los actos escarnecedores de todo lo divino y humano.

Ningún hombre de orden se había sumado a esa labor demoleadora y desmoralizadora hasta que el señor Dato, elavado a la jefatura del partido liberal-conservador porque así convenía a los mangoneros de la política del corro, empezó a demostrarles gratitud a sus protectores, interviniendo activamente en la maniobra como un peón más, indispensable en el tablero.

Desde que el señor Dato, en su famoso discurso del Congreso — famoso por lo vacío—, estuvo a punto de hablar del "malogrado Ferrer", nosotros, no a título de mauristas, sino sencillamente de españoles, creímos funesta para la Patria, para el Trono y para el buen gobierno del país la actuación de este político, que, a falta de otros medios que le permitieran encumbrarse, no vacilaba en llevar al corro de los malos, de los contratistas de la tranquilidad pública, la aportación de fuerzas conservadoras, arrastradas a ese terreno por habilidades intolerables.

De que el corro haya prevaletido tanto tiempo, de que haya arruinado y desmoralizado a España, es uno de los mayores responsables el señor Dato, porque sin su colaboración a título de elemento conservador y de representante de las derechas en ese abominable conglomerado, se hubiera roto el equilibrio, hubiera sido imposible la simulación del turno y se hubiera venido a tierra el tinglado.

Ahora lo estamos viendo. Desacreditados los hombres de las izquierdas, corridos por el pueblo los Lerroux, los Romanones, los Melquiades, el Trust, en nombre del corro, utiliza al señor Dato para ir contra el formidable movimiento de opinión española motivado por el discurso del señor Maura.

¿No ha de producirnos indignación ver cómo el santo amor al mendrugo junta a "La Epoca", órgano del "inventor" de la neutralidad, con el "Diario Universal" en que se publicó el artículo "Neutralidades que matan" y en que se defiende a toda hora la tendencia intervencionista del señor conde de Romanones?

¿Es que vamos a permitir que pase en silencio esa farsa, como si fuéramos tontos los españoles que a ella asistimos? ¿Es que vamos a tolerar que por satisfacer conveniencias de la política menuda vivan en íntimo contacto y en comunidad de intereses y aspiraciones el político de la neutralidad a base de monarquía y el gobernante que ha declarado su firme propósito de que España sea intervencionista? ¿Qué comedia es esa, cuando son los altos intereses y el porvenir de España lo que se está debatiendo?

Decirle al pueblo que se es neutral y defensor del orden y mantenedor de los principios religiosos (aunque de esto no hizo nunca demostraciones el señor Dato) y leal al Trono, y andar en el merendero tuteando a Romanones, del brazo de Lerroux y en íntimo contacto con Melquiades Alvarez, podrá ser

muy democrático y muy inglés, pero es de una hipocresía que nosotros no soportamos.

Como no creemos en el conservadurismo del señor Dato, ni aun con el mote de liberal, desconfiamos de su neutralidad. El señor Dato es neutral porque le ha correspondido ese papel en la farsa del corro y del Trust. Si le hubiese correspondido el papel de moro, con la misma irreprochable corrección lo hubiera desempeñado. También era neutral, cuando subió al Poder, el conde de Romanones, y ya se ha visto cómo ha terminado.

Un político que de veras es conservador y neutral no hace lo que está haciendo el señor Dato entre bastidores y en pleno escenario durante los últimos días, en que, destrozado el corro por el formidable movimiento de opinión neutralista que el señor Maura ha sabido condensar en su discurso, ha encontrado el auxilio del modesto jefe del partido liberal-conservador, para seguir tirando... a reventar al país, aunque sea por poco tiempo.

No es, pues, la tensión de nervios ni el maurismo lo que nos empuja a combatir. Es el españolismo; porque si en esa lucha no se litigara el supremo interés de la Patria, la maniobra ridícula no merecería tensión de nervios, ni siquiera atención de ninguna clase.

(D.ª La Acción)

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

Las hostilidades de la paz venidera

LA PAZ VIENE

Que la paz se impone es convicción ya infiltrada en la conciencia del mundo entero. Para nadie es secreto que los imperios centrales la desean, puesto que franca y claramente la ofrecieron meses ha; y no habrían sido pocos los dolores, sangre y miserias que beligerantes y neutrales se habrían ahorrado a no rechazar orgullosa e insensatamente la Múltiple Alianza aquella humanitaria y prudente oferta.

Torrentes de sangre, ruinas de pueblos y más pueblos, en el frente occidental; centenares y centenares de barcos sumergidos por los submarinos; millares y millares, no, millones de toneladas, de mantenimientos perdidos para el mundo; la revolución rusa, que, precipitadamente realizada en un pueblo no preparado aún para las consecuencias de ella, aparece preñada de horribles amenazas para lo porvenir, son las más visibles consecuencias de aquella negativa arrogante, heroica, no lo niego—sobre todo, si miramos a Francia—, pero tal vez más temeraria que heroica, de la Entente.

Dios y la Historia pedirán cuentas a los responsables de tanto estrago, inútil para los pueblos y la causa cuyos destinos e intereses rigen tales hombres. Pero antes de que la Historia y Dios pronuncien esos fallos, ya sus propias conciencias los acusan por su equivocación; y quién sabe si los pueblos a quienes sedujeron con promesa de segura y cercana victoria, que, o no se obtendrá nunca o exigirá fines y años de sobrehumano esfuerzo y sobrehumano sufrimiento, superiores a toda posibilidad y toda resistencia; quién sabe si esos pueblos seían quienes primero exijan tales responsabilidades.

La paz, bendita sea, se impone. El mundo entero la pide ya, en todas partes se habla de ella, porque ni be-

ligerantes ni neutrales pueden seguir soportando la guerra.

La galvánica y artificiosa sacudida ocasionada por la entrada de los Estados Unidos en la guerra, cuya efectiva influencia militar en ella es cosa de largo plazo y de problemática intensidad, no ha durado sino unos días; pues ni en Francia ni en Inglaterra basta hoy a compensar ni los temores, que casi son certeza, de ese el estado Rusia la obligue a hacer la paz, o a lo menos la impida hacer guerra eficaz, ni la desilusión ni el descorazonamiento de los exiguos frutos de la ofensiva aliada en Francia, pagados a desproporcionado precio de vidas, material, municiones; de esa ofensiva durante un año preparada, y que, al paralizarse jadeante, hace nacer espantosa presunción de que prolongar la guerra exigirá años y años de análogos titánicos esfuerzos, con menor fe en el resultado.

Ha de agregarse a esto la impresión, cada día más honda, en Inglaterra y Francia, producida por el bloqueo submarino; por la inactividad e ineficacia contra dicho bloqueo de todo el poder de la marina de guerra británica; por el recelo de que la actual escasez de mantenimientos en ambos países, y señaladamente en Inglaterra, llegue a ser hambre que pese y dañe más y más pronto allí que aquella hambre alemana en la que se fiaba como abrumadora arma de guerra; capaz de consumir la derrota de los imperios centrales. Y se acentúa, además, la inquietud por los audaces bombardeos de los barcos suttiles alemanes contra costas inglesas y francesas, y se comenta, ya públicamente, que aun no ha habido ni un sólo ejemplo de marítimo ataque contra las costas germánicas, ni contra las bases de donde sus «destroyers» y submarinos parten.

Estos recelos y temores, desilusiones y cansancios, son actuales, apremiantes, en tanto que la acción de los Estados Unidos en la guerra, aun descontando su probable reducida intensidad, no es sino promesa para un lejano, tal vez tardío, mañana. Por eso es evidente, para quien tenga

ojos y oídos, que la paz, a lo menos la paz continental, es cosa ya cercana: cuestión a lo sumo de unos cuantos meses.

Y este convencimiento no deriva su fuerza de los juicios ni de los comentarios que nosotros, meros espectadores, podemos hacer, sino de ser consecuencia legítima de lo que en Francia e Inglaterra se dice y se piensa, seguramente mucho más categórico y elocuente que lo que se inspira y publica.

«Pruebas? Ahí van como tales unos cuantos recortes de Prensa francesa e inglesa, que no son sino pequeñísima parte dado que a diario y constantemente dicen una y otra.

«Estamos acercándonos a una situación de extraordinaria gravedad, y no es lícito quitarle importancia.» (The Times)

«La información (buques hundidos) es tan engañosa, que justifica la censura alemana de que es inexacta. Hora es ya de que comprendamos la gravedad de esas pérdidas, puesto que de ellas depende la decisión de la guerra.» (The Nation)

«La victoria en el campo de batalla puede verse comprometida por el hambre en el país.» (The Times)

«El tonelaje marítimo es insuficiente; lo son en todas partes las existencias de cereales; y esto y la falta completa de patatas son los factores principales de la perturbación.» (Lord Devonport)

«No hemos encontrado medio de impedir que los submarinos sean un factor enorme en el resultado de la guerra... pero nuestro valor y nuestra perseverancia están sujetos a una prueba más terrible que nunca.» (Presidente del Board of Trade)

«La cuestión de si podremos enviar víveres a Inglaterra y Francia, o si los necesitamos todos para nosotros, está por resolver.» (New York Times)

«El submarino no desaparece. Posible es que Hindenburg se retire; pero si puede aplazar su derrota (esto se escribía antes del fracaso de la ofensiva inglesa) hasta que el submarino haya tenido tiempo de hacer de

184 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

fasa la voluntad de S. Magd. Y los diré lo que convenga y de tot lo seguit avisaré a V. mages., para que de ally passaré a dar rahó de tot a S. Magd., y perque a Deu sia pronte, etc. — En R. gússa 12 septiembre 1564.

Ilmo. Sr. (a)

«De Constantinopoli he escrito siempre a V. Sr.ª Ima. todo lo que passava y como por falta de dinero estava sin hazer ningun fruto, y que para solicitar el Bayle de los florentinos, como era obligado para que se efectuase la redempción, con la brevedad que semejaute negocio requeri, no solamente me tomé a tema, mas ahun al Doctor Albacar que hazia lo mismo y le dix que no entendiesse en ello, y de otra parte pensava que yo me fuesse sin hazer nada, dando entender mil necedades; y porque no lo hizo, sino que dava aviso de todo al Duque de Alcalá y Gobernadores de la Redempción de quanto passava y de la intencion suya. Y como recibiendo ducados buenos y de peso, vistos por Cerasso, los dava todos y estensos, en que se perdía mas de 8 por 100 Y de las valle querias que hazia su Drogoman en passar la escala, me tomé tanto a tema que le pesava que entrasse a su casa; y estando un día descuydado y escribiendo para S. Magd. y a V. S. Rma. cosa que importava, el suo Drogoman truxo a la mia casa un chaus del Bascia del mar con muchos aguezillas a prenderme, como realmente lo hicieron y llevaron delante el Bascia al Dresenal, y ally inculpado por espía y que hazia huir a los renegados y esclavos, y que havia dado dineros a los de la galera de la Piedra para que hutesen, y ally des

(a) El señor Obispo de Cuenca.

EL PABORDE MARTI

181

«Por tanto supplicamos con toda humildad a V. S. Rma. que como zelosissimo de los pobres, dé audientia al dicho Marcos Martin, y tome nuestra protección en mandarnos sacar desta esclavitud tan grande, donde se padecce más que en ninguna otra parte. Aquí dessollan vivos christianos; aquí los hazen los mayores oprobios que en ninguna parte, y no esperamos la libertad sino de la mano clementissima de V. S.ª que nuestro Señor guarde y acresciente en su santo servicio. — En Pera a 8 de agosto de 1564. — De V. S. Ima. humildes esclavos que sus plis besan, Los E clavos de Menorca.»

Excmo. Señor (a)

«No habiendo dinero para proseguir adelante el rescate de los cativos, y escrivirme los gobernadores de la Redempción me partiesse, luego procuré embarcarme con la nave de Jacobo Nicolo, en compañía de la muger del Dr. Albacar y una su niña de 40 días, pues él havia fenecido sus días, y ella con su niña estava en peligro de perders; y assy a los 11 de agosto próximo passado, me embarqué con otros, que todos bendito Dios nos hallamos con salud en esta tierra, donde llegamos a siete del presente, y porque V. Ex.ª por mis cartas habrá entendido los trabajos que he padecido, y como el Drogoman del Bayle, a quien havia venido recomendado de los dichos gobernadores havia traído los alguaziles y chaus del Bascian de la Mar a prenderme por espía y que hacia huir los renegados; no diré mas que a los siete de agosto próximo passado se tuvo Consejo en quel gran Turco mandó hazer resaña de las galeras, y no se hallaron mas de ciento y dos gale-

(a) El Virrey de Nápoles.

las suyas, Alemania habrá ganado la guerra. (The Daily News.)

Frente a la acción submarina, el grueso de la flota británica resulta inútil. Lo que el país debe comprender es que el poder marítimo británico, según se entendía antes de la guerra, ha dejado de existir. No se debe ziberir a los grandes hombres que se hallan ante la necesidad de resolver graves problemas y la perspectiva de un desastre irremediable. (The Morning Post.)

Así se habla en Inglaterra, siendo muy significativo, no que la Prensa se exprese en dicha forma, sino que lo haga en un país, sometido a la censura militar de guerra, lo cual prueba que, o muy preponderante debe de ser la opinión en tal sentido, cuando el Gobierno permite tal lenguaje, o que a dicho Gobierno le conviene ir preparando a la opinión para la paz, que ya se impone.

En el próximo artículo examinaremos la Prensa francesa y el fantasma del verdadero aislamiento en que los intervencionistas españoles auguran va a quedar España cuando acabe la guerra; si antes no nos lanzamos a ella.

IGNOTUS

(De El Debate)

Las filias y los febias

El neutralismo y la intervención

Los intervencionistas

Los excesos de los intervencionistas a favor de los aliados, comienzan a producir sus efectos y se impone, para evitar mayores males, que el Gobierno salga al paso energicamente de las extralimitaciones de los unos y de los otros.

Los intervencionistas aliados, que comenzaron su campaña de un modo vergonzante, ante la pasividad del Poder público y la consideración del pueblo español, sientense cada día más audaces, y la propaganda para que España vaya a la guerra ha crecido en estos días en proporciones intolerables.

Anuncia ahora la organización en Barcelona de mítines predicando la intervención, y para contestar al reto los jaimistas se proponen dar otros mítines, en que se proclame la intervención a favor de los imperios centrales. Fueron siempre y lo son todavía los jaimistas, como la inmensa mayoría de los españoles, partidarios de la más estricta neutralidad. Saben

los aliados, más que éstos, unos cuantos amigos de Lerroux, que España se halla dispuesta a no ir a la guerra; pero, a pesar de ello, se provoca al pueblo, pretendiendo, con determinadas propagandas, convencerle de lo contrario. Los jaimistas, para contrarrestar el efecto, anuncian las otras propagandas. Es decir, que por desidia del Gobierno, por abandono de sus deberes, se precipitará a España en una guerra civil, sin otra inspiración que el odio, y sin otra finalidad que la defensa de intereses ajenos.

Eso es un delito consignado en las leyes, y si no lo estuviera, un enorme delito moral. Los españoles pueden manifestar sus simpatías por uno u otro grupo de beligerantes, pero nada más. Hay que prohibir esos mítines, como se debiera impedir el lenguaje que determinados periódicos vienen empleando para tratar la cuestión internacional. Por no haberlo impedido a tiempo se ha llegado a los excesos que ahora condenamos, y si éstos no se evitan se perderá la paz interior del país, que hay que mantener a todo trance, con igual decisión y firmeza con que defendemos la neutralidad.

Los pies del gato

Sin duda el conde de Romanones se ha despedido definitivamente de la presidencia del Consejo de ministros, de la jefatura del partido liberal y de significar algo en lo sucesivo en la política española.

De otro modo, no se comprende que el señor Figueroa, después de una vergonzosa caída, tenga humor para permitirse en las columnas de los diarios extranjeros (aliados, desde luego) esparcimientos del género peligroso. El último lo ha tenido en el diario francés «L'Ouvrier», hablando de la libertad, del derecho, del militarismo y demás tópicos manidos de que ahora hacen derroche los aliados.

Esto no tendría trascendencia y sería recogido si no sirviera al conde de Romanones como prólogo para decir enormidades como ésta: «La situación para España es tanto más grave y debería suponer una actitud tanto más enérgica, cuanto que será la única de las potencias latinas que quede aislada fuera del conflicto.»

Es decir, que lo que todavía no se han aventurado a proclamar nuestros propios enemigos lo lanza a los vientos de Europa un español que acaba de ser jefe del Gobierno en España y que ha tenido hasta anteaer en sus manos los destinos de ésta.

Esa es la obra del despecho. Dicen que las Cortes se reúnen porque el partido liberal quiere darle la batalla

decisiva al conde de Romanones. El partido liberal se debe a sí mismo ese acto de justicia, imponiendo el fineste político una sanción, que de otro modo le impondría el pueblo.

Porque, por lo visto, el conde de Romanones no tiene bastante con lo que le ha sucedido. Quiere algo más.

El oro y los Estados Unidos

Dato muy interesante para juzgar con acierto de la influencia de la actual guerra en la situación financiera de los Estados Unidos es el de la importación de oro a la banca yanqui, efecto del comercio activo y de las operaciones que han traído consigo las necesidades de los beligerantes, allí abundantemente satisfechas.

No hay duda de que la situación financiera es la clave de muchas actitudes diplomáticas: hoy en que se lucha con máquinas, tanto y más que con hombres y en que las máquinas terrestres y marítimas, sin contar las aéreas, cuestan sumas enormes, la cuestión económica adquiere positiva importancia, como nunca la tuvieron las antiguas batallas frente a frente y a campo raso, que decidan de golpe los grandes conflictos y apelaciones a las armas.

El cambio, por lo menos aparente, de postura que se nota en el gobierno norteamericano y que no puede atribuirse a una genialidad de su presidente, pone de manifiesto, en lo pacifista de ayer y en lo belicoso de hoy, un *quid occultum*, que desde brillantes metálicos en el país del cólar, donde todo se dice y hace con su cuenta y razón, en provecho propio.

Vayan apuntando y guardando en la memoria nuestros lectores las siguientes cifras que hallamos en la prensa francesa:

Durante el año 1914, los Estados Unidos importaron oro por valor de once millones de libras esterlinas: era el promedio habitual.

Poco después se inició un mayor aflujo del precioso o vil metal, como quieren nuestros lectores, aumentando cada vez más, hasta llegar en el año pasado a ciento treinta y seis millones de libras esterlinas.

Desde el principio de la guerra hasta dicho año último calculase que han sido enviados al «Tio Sam» la friolera de 232 000 000 de libras esterlinas, de las cuales 212 000 000 proceden de los aliados de la Entente.

Los empréstitos de todas clases concedidos por los Estados de la Unión desde que empezaron a correr ríos de sangre, para ellos de oro, se

elevaban en 1° de diciembre último a cerca de cuatrocientos sesenta millones de libras esterlinas, de ellos 423 000 000 por cuenta de la Gran Bretaña y sus aliados.

El sistema bancario americano está sujeto a reglamentos que tienen por objeto poner a raya el desarrollo exagerado del crédito y la especulación. En los tres «Central Reserve» de Nueva York, Chicago y San Luis, los Bancos nacionales deben conservar la proporción del 13 por 100 entre sus reservas y sus compromisos financieros.

La proporción salvaguardada ha de ser del 15 por 100 para los Bancos nacionales de las cincuenta y una «Reserves» de otras ciudades, y del 12 por 100 para los Bancos nacionales del resto del país.

Esto significa que el oro importado por los aliados ha podido originar créditos por más de 1 400 000 000 de libras esterlinas, sirviendo de base, no tan solo a los créditos que le han sido concedidos, sino también a los acordados largamente en el interior y exterior: créditos que antes radicaban en Londres.

La red de bancos nacional, que tienen el monopolio de la emisión de billetes, se halla dominada y reglamentada por la «Federal Reserve System» establecida en 1914: doce Bancos de reserva federal, regidos por una Oficina de reserva Federal, que tiene por objeto solucionar las crisis monetarias que pueden sobrevenir por la creación de créditos adicionales, y deben, según la ley, guardar en su poder una reserva del 40 por 100 con relación a los billetes emitidos y otra del 35 por 100 con relación a sus depósitos.

En primero de diciembre, sus billetes en circulación ascendían a 49 millones de libras y sus depósitos a 128 millones. Así, pues, sus reservas, que en proporción de esas cifras debían ser de sesenta y cuatro millones de libras, eran de ciento cuarenta millones acumuladas por el oro de los aliados.

La tenacidad con que toda la «Federal Reserve System» se ha dedicado a absorber oro con sus bombas aspirantes durante el pasado otoño sorprendería a cualquiera que no conociese el alma yanqui.

Durante el verano, paralelamente a los cuantiosos cobros de impuestos los depósitos gubernamentales hanse acrecentado en los Bancos nacionales en detrimento de los particulares.

¿Van comprendiendo nuestros lectores? Pues, lo que venga detrás, la actitud futura de los Estados Unidos, acabará de enseñarles la maniobra

presidencial y cómo y por qué, tanto en los cantos a la paz, como en los toques bélicos, la celebrísima doctrina de Monroe, América para los americanos, esto es, Europa que se las componga como pueda, ha rodado por el suelo, substituyéndola por esta otra: *Inter duos liliantes, tertius gaudet.*

Llegada a España del submarino «Isaac Peral»

El 12 del pasado marzo llegaba a Las Palmas el *Isaac Peral* y el 25 de abril anclaba en Cartagena, cuna del ilustre marino, cuya memoria se ha querido honrar, dedicándole el primer submarino de nuestro rebaciente poderío naval.

Por la ley de escuadra del 17 de febrero 1915, se autorizó al Gobierno para contratar 28 sumergibles de los tipos y características que fijase el Ministerio de Marina. No era posible contratar dichos buques en los principales países constructores, pues Alemania, Inglaterra y Francia se hallaban ya en guerra, y por otra parte tampoco era posible dilatar indefinidamente el cumplimiento de la autorización de las Cortes, pues sabido es que el personal de los sumergibles necesita para manejarlos un acierto un largo período de aprendizaje, ejercicio que puede realizarse en tipos de sumergibles, aunque no sean de los que poseen los grandes perfeccionamientos a que está dando lugar la guerra actual.

El Ministerio de Marina se dirigió pues, a los Estados Unidos de Norte América para la adquisición de un tipo, el más perfecto de los que pudiera producir aquel país, y con el fin de que sirviera, con otros análogos, para ir formando el personal competente y desarrollando en nuestra marina la organización adecuada.

La construcción del *Peral* ha durado poco más de doce meses, y representa lo mejor que hace un año podía construirse en Norte América. Hizo la travesía desde N. W. London a Las Palmas convocado por el vapor *Chalito López*, de la Compañía Transatlántica, a la cual cupo el honor de prodigar los primeros cariños de la Madre Patria a esa nave y a su brava tripulación, que debe representar para todo buen patriota un esfuerzo digno de aplauso y un propósito digno de apoyo.

El que venga *Isaac Peral* deorra extrajera, a pesar de lo que recuerda su ilustre nombre, podrá también

ser una enseñanza para el porvenir. Alrededor del primer submarino surgirán seguramente otros de fabricación nacional y mucho más perfectos, si el patriotismo de la Nación sabe sostener y alentar los esfuerzos de la Marina, con el sereno y paciente optimismo que requiere la magna obra de la empedrada reconstrucción de nuestro poderío marítimo. (De «Iberica»).

SUSPIROS

A la señorita... F. Yo extático contemplo tu lánguida (mirada que al alma mía infunde romántica pasión), pues llevas en los ojos, niña por mí adorada, dardos que van directos a herir al corazón. El vivo centelleo de tus bucles adoro, los rayos que despiden cuando les tocas el sol; que tienes por cabellos tenues hebras de oro como janás saliera del fondo de un crisol. Yo muero por tus labios de vivo colorido, de dichas y delicias el nido que soñé; que guardas en tus labios el tesoro por el que siempre al verlos ardiente suspiro. Y todo en tu persona me causa tanto anhelo, producen tus encantos tan viva ilusión, que aunque yo fuese ateo creería en el cielo al contemplarte hermosa cual mágica visión. P. DE BENITO Y BLASCO.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Gregorio Nazianceno y Lucas. Santo de mañana. — San Antonio arzobispo de Florencia. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Pilar en el Jarmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Madrid para el día 9 de mayo de 1917. Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63. Jefe de día: Coronel de Infantería don Benito Mejía. Imaginaria: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya. Hospital y provisiones: Capitán 1.º del 63. Vigilancia: Oficial 2.º del 63. El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

LA MARITIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES. Habiendo quedado vacante la plaza de Mayordomo de nuestros vapores «Isla de Menorca» y «Menorquín» se admiten proposiciones en las Oficinas de esta Compañía para el desempeño de dichos cargos donde podrán enterarse de las condiciones respectivas los que lo soliciten. Mahón 3 de mayo de 1917. — Por la «Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores. — El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Aviso

La Srta. Catalina Alonso Moll tiene el gusto de participar a su distinguida clientela y público en general, que acaba de recibir un extenso y variado surtido de sombreros en modelos última novedad para señoras y señoritas y niñas, los que estarán expuestos en su domicilio, Deyá, 5, principal.

Se vende

el número 12, en el Cementerio Católico. Informar en esta Imprenta.

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

ras aptas para navegar, y ochenta con su palamento y todo adrezo que a las otras faltava; y asy luego mandó que se hiziese mucha palamenta y la que convenia para su navegación, y que se hiziesen cinquenta galeras nuevas, trenta en el mar mayor de Synopoli y Regulia y las veinte en el drasepa, y que todas estuviesen listas y apunto para el mes de marzo próximo venidero, con algunas mahonas, de que se tiene por muy cierto questa primavera se hará gran armada y se creyó para Malta o Gales; y asy se suena por todos los renegados y Turcos: esta nueva se sabe de B. medito Ealin, maestro mayor del Drasanal, y de otra parte, a que se puede dar fé, pues es cosa autentica.

Háme parecido con esta nave dar aviso a V. Ex.ª, pues estoy detenido en este lugar haciendo la contumacia por causa de la peste y se pueda proveer a tiempo. Yo no dexaré de rogar a estos señores que se acuerden que fui recomendado a ellos de V. Ex.ª, y que habiendo purgado 29 dias en la nave, y haver cessado la peste a nuestra partida no nos harán agravio en detenernos aquí 40 dias, como dizen tan mal acomodados y con tantos gastos. Dos capitanes ha hallado aquí los quales embia el Rey de Transilvania a hazer gente a Venetia; y estos dias han venido con un navio de Biri tres criados suyos, los quales se partirán con mucha presteza. Aviso de todo esto a V. Ex.ª para que se procure entender que gente va y viene de allá a esta tierra, que en verdad el Turco tiene infinitas espías y por todas partes las embia.

D. Barcelona llegó un renegado a Constantinopoli por via de Medina y Solo en 80 dias, que en verdad me so espantado, y mucho mas de los christianos que avian de todo lo que aquí se haze. Los Reguiseos fueron los primeros que dieron aviso de la armada que se preparava y no fueron traydo: los Venecianos fueron los segundos, y por aver avisado tarde y no poder enviar socorro, el Rey de ellos fue gravemente reprehendido de Aly Basia. Los solotos con una

EL PABORDE MARTI

nave que pasó en siete dias de Medina, dieron tambien su aviso. A fin, S. Ex.ª, que pudo bien concluir que todos los christianos que ally moran y viven son enemigos de nuestra ley y de S. Mag.ª, a quien ruego a N. Ex.ª, S. Ex.ª le guardé y done victoria de los enemigos, y a V. Ex.ª persona y estado guarde y acrecienta. — D. R. gussa a 12 de septiembre de 1564. (a)

A los Jurados de Menorca

Q. lo y quanta gent haya aqui libertad fi se al día de vuy tenc escrit a Vs. magas, y que per falta de dinero los altres no la tenen; y yo per no tenir provisió ni favor algú, y los garbullos grans que cada día me impossen que fas fugir esclaus y renegats y que se espia, no podia mes entretenerme en esta terra; y era forzat per no perdrer la libertad y vida, venirme com realmen ho he fet; y dex ar allí persona que sollicitara dit negoci.

Tota via per estar de partida lo navili, y yo estar purgant per causa de la pesta en compañía de la Sra. R. fela Riudavets, Antonia Calderera, Francesquina Lopissa, Speransa Lillana, Antonina Arguimbaya y en Moragues, no he pogut dexar de escriurells estos renglons, dientos que essent a Naples, procurará que sien tremesos los diners, para que se

(a) El Dr. Martí da aviso, por este documento, al Virrey de Nápoles de los preparativos que se hacían en Turquía para emprender una expedición guerrera, probablemente, contra dominios españoles.

De Teatros

La comedia dramática en tres actos «El negocio, es el negocio» original de Octavio Mirbeau, adaptación a la escena española por don Carlos Batlle, fué representada anoche por la notable compañía que dirige el eminente primer actor don Francisco Morano y que viene actuando con gran éxito en nuestro primer coliseo.

La labor del señor Morano fué anoche como siempre admirable. Encargado del papel de Isidoro Lechat, protagonista, y sobre el que pesa toda la obra, supo el señor Morano, con su talento y arte, encarnar, dar vida al personaje creado por el autor, presentándonos al odioso hombre de negocios, de corazón duro, ambicioso y egoísta, que no sabe de afectos ni cariño y que a los negocios supedita su vida toda y hasta su familia.

El señor Morano alcanzó anoche un triunfo completo, definitivo, siendo verdaderamente ovacionado, en las situaciones más difíciles de la obra, y al final de todos los actos, obligado a saludar repetidas veces desde el palco escénico.

La bella primera actriz señora F. Villegas rayó anoche a gran altura, desempeñando a perfección el papel de Germana, hija del hombre de negocios, al que supo dar gran relieve con su arte delicado, adaptándose a las exigencias de la obra y consiguiendo también grandes aplausos.

Muy bien la señora Rodríguez e igualmente, los señores Rivelles, Aguado, Monteagudo, Cobena, Pastor, del Río y Norro.

Como siempre, las decoraciones hermosísimas y la escena muy bien cuidada.

El público acude cada día más a nuestro teatro y seguramente al final de la temporada le pasará como con todas las cosas buenas, que sienten que se acaben.

MAHÓN

En el Ayuntamiento se reunió ayer la Comisión Municipal de Alumbrado Público, con asistencia del Director de la «Eléctrica Mahonesa», para tratar de las gestiones que ambos vienen realizando respecto a la conveniencia de aumentar el Alumbrado público sin alterar los órdenes superiores, en beneficio de los intereses generales de la población.

Cumplida la misión que le trajo a ésta, ayer embarcó para Barcelona a bordo del vapor «Mahón» nuestro amigo y paisano el primer teniente de la Guardia civil don Honorio Pons Abelló.

La Guardia Municipal está interesada en la persecución de unos cuantos muchachos que días pasados causaron algunos destrozos en campos cultivados, inmediatos a la carretera de Villacarlos y próximos a esta ciudad.

Esta noche celebrará nuestro Excelentísimo Ayuntamiento sesión transferida, en la que, entre otros asuntos, se tratará seguramente de la cuestión de Alumbrado público, siendo válidos todos los acuerdos que se tomen sea cual fuere el número de señores Concejales que asistan al acto.

En la tarde de ayer zarpó para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Mahón».

En dicho buque fueron embarcadas 57 reses de ganado vacuno y 80 de lanar.

YESO fino para adornos. Prieto y Caules 35. marmolista. 4 8

En los talleres del maestro de ribera señor Taltavull se está construyendo una embarcación con el objeto de que aparejada de guairo tome parte en las regatas que la Liga Marítima tiene en proyecto para este verano.

la nueva embarcación, cuya estructura hace presumir, responda a los deseos de sus constructores.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Palma el vapor correo «Menorquín».

En dicho buque ha llegado el Diputado provincial por este distrito don Teodoro Canet.

Esta mañana ha sido hallado en nuestro puerto, frente al paseo de la Alameda, el cadáver de un hombre ahogado que ha resultado ser el del vecino de esta ciudad, Antonio Socas Murillo, de 78 años de edad, que como todos los días salió a las cuatro de su domicilio para dirigirse al trabajo.

El cadáver fué visto por Francisco Cleto Villalonga, hallándose después junto al pretil los zapatos, la americana y la gorra del suicida.

Inmediatamente acudió al lugar del suceso el jefe de la Guardia Municipal señor Pons Moll acompañado del guardia Pons, haciéndose las diligencias oportunas. También acudió una comisión de la Cruz Roja con una camilla.

Se ha dado aviso a esta Comandancia de Marina, personándose en el lugar del suceso el Juez instructor y médico del Arsenal, ordenándose el levantamiento del cadáver que ha sido conducido al depósito del Cementerio donde se le practicará la autopsia.

El suicida, según se decía de público, padecía una enfermedad crónica, creyéndose que ello ha sido la causa de tan fatal resolución.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Mahón»:

Señores don Francisco Fanlo; Marcial Llorent; Juan Miró; Antonio Andreu; Juan Ortiz; Jaime Garriga; María Mercadal; Francisca Cabello; María de la Paz Ariza; Martina Triay; Elvira C. de Florit y un hijo; Rafael Fernández; Juan Sanz; Antonio Gil; Santiago Peña; Joaquín Baxieros; Felipe Marqués, y José Vives. — Total 19.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma a bordo del vapor correo «Menorquín»:

Señores don Pedro Arens; Antonio Batalla; María Sans; Gabriel Barber; Antonio Vilalonga; José Serra; 4 individuos tropa; Juan Perera; Teodoro Canet; Josefa Serrano, y Francisca Pestegar. — Total 14.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 28 abril

- 1 buey, 314 kilos, Sebastián Taltavull (Ciudadela).
- 1 idem, 256, Lloch d'os Vall (Ferreries).
- 1 ternero, 133, idem.
- 1 idem, 235/500, se Torre d'en Gaumés (Aiyor).
- 1 idem, 153, Farnet Nou.
- 1 idem, 103, estancia d'en Juan d'en Bartumeu.
- 1 idem, 181, Son Mir.
- 1 idem, 205, le Florida (Villa Cartor).
- 1 carnero, 19 500, idem.
- 2 idem, 22, Son Trots Nou (San Luis).
- 5 idem, 54, José Pons (Ferreries).
- 8 idem, 44, Muxupá d'es Cusl.
- 10 idem, 130, Lloch Nou d'en Lli-sa.
- 3 idem, 36, Turret de Gabriel (San Luis).
- 2 idem, 21, propios.
- 4 cerdos, 84.

Día 29 idem

- 3 carneros, 38 kilos, José Pons (Ferreries).
- 5 idem, 63, Juan Mercadal (Aiyor).
- 7 cabras 46, Antonio Palliser (Mercadal).

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Pesetas

Día 26 — Primera tarifa...	400/56
Id. id. — Segunda idem....	44/63
Día 27. — Primera idem....	395/22
Id. id. — Segunda idem....	26/99
Día 28. — Primera idem....	392/82
Id. id. — Segunda idem....	33/47
Día 29. — Primera idem....	398/35
Id. id. — Segunda idem....	337/38
Día 30. — Primera idem....	282/13
Id. id. — Segunda idem....	178/41

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 9.

En la Residencia de Estudiantes

En la Residencia de Estudiantes se ha dado una interesante y amena conferencia, versando sobre el problema económico financiero para cuando termine la guerra.

En dicha conferencia se lamentó que España no hubiese adoptado medidas de precaución ante estas cuestiones y se hizo un examen de la situación de Inglaterra, Francia y Alemania y del aumento fantástico que han sufrido las cargas que antes pagaban con las indemnizaciones de la guerra.

Los vencedores y vencidos, dijo el conferenciante, sólo pensarán en salvarse de la bancarrota, creando impuestos para nivelar en lo posible y con la mayor prontitud el enorme déficit que sobre dichas naciones pesa.

Dijose en esta conferencia que se cree que el final de la guerra no será en las trincheras donde se sostendrán las luchas físicas, sino en las calles que serán ensangrentadas por cruentas luchas entre hombres hermanos.

Una revolución puede triunfar cuando se une una clase social pero la guerra producirá una desigualdad irritante.

Los obreros movilizados se hallan en la trinchera y sus familias están en la miseria, otros no han salido de las fábricas aumentando los jornales, lo que hace que vivan bien y puedan ahorrar para contribuir al empréstito cuando termine la guerra.

Lo mismo ocurre con los industriales y los que ejercen profesiones libres, existiendo una desigualdad que es suficiente fulminante para hacer estallar la revolución en cualquiera de los países hoy en lucha.

Plazo ampliado

Ha sido ampliado hasta el 31 de agosto el plazo para que puedan pasar revista los individuos sujetos a servicio militar.

Buque noruego hundido

Telegramas de Bilbao dicen que un submarino alemán disparó un cañonazo contra un buque noruego cuyos tripulantes embarcaron seguidamente en un bote que el vapor noruego conducía a remolque.

El buque noruego fué hundido luego por el submarino que disparó contra su casco siete cañonazos.

Los naufragos del buque hundido fueron remolcados hasta Bilbao por unos vapores pesqueros.

Llegada de naufragos

Dicen también de Bilbao que el vaporcito pesquero «San Miguel» de la matrícula de Bermeo atracó junto al muelle del arsenal.

Dicho pesquero conducía a su bordo 26 naufragos procedentes del vapor noruego «Tiger».

El relato que hacen los tripulantes de dicho vapor es que fueron detenidos por un submarino que con ellos se puso al habla, obligándoles a embarcar en los botes salvavidas.

Una vez en los botes, subieron a bordo del «Tiger» dos tripulantes del submarino que colocaron en la bodega unas bombas que poco después volaban al buque.

El «Tiger» conducía un cargamento de carbón mineral y procedía de Gales.

Más buques hundidos

El empleado del semáforo de la punta Gatica ha manifestado que ha visto cañonear otro buque, creyendo que es también de nacionalidad noruega.

Ha visto también el empleado del semáforo pasar un bote de naufragos que han desembarcado en la costa.

Afirmase que ha sido sumergido otro barco, creyéndose que es de nacionalidad británica, pues se ha oído intenso cañoneo.

Otro buque hundido

Se ha comprobado el hundimiento de otro buque noruego que es el «S. Kangel», que llevaba un cargamento de trigo que debía desembarcar en Nantes.

La tripulación se salvó y condujola a Bilbao el vaporcito pesquero «Cocherito».

En el Ministerio de la Gobernación

A la hora de costumbre acudieron los periodistas al Ministerio de la Gobernación, siendo recibidos por el subsecretario que manifestó no había nada importante que comunicar, excepto la llegada de naufragos a Bilbao y costas del norte.

El señor García Prieto

El Presidente del Gobierno señor García Prieto acudió a su despacho de la Presidencia no recibiendo a los periodistas.

El ministro de la Gobernación señor Burell confirió con el Presidente creyéndose que la conversación versaría sobre la próxima apertura de las Cortes.

Un suceso misterioso

Telegrafían de Zaragoza dando cuenta de un suceso misterioso que ocurrió anoche y sobre el que se han hecho muchos comentarios.

A pocos kilómetros antes de llegar a Fransa un automóvil sufrió avería en el motor y tuvo que detenerse en la carretera hasta que sus ocupantes encontraron mulas para arrastrarle.

Cuando el auto llegó al pueblo, los ocupantes notaron a faltar un saquito que contenía monedas de oro norteamericanas por valor de diez mil duros.

Denunciase el hecho a las autoridades y el Juez de Calatayud ordenó la detención de unos individuos, en los que sospechó fueran los autores del robo.

Dicase que no es la primera vez que el mismo auto cruzaba dicho pueblo llevando igual cargamento; el de ahora conducidos a una casa de B. nca de Madrid.

También se dice que los denunciantes trataron después de levantar la denuncia, no haciéndolo, por haber interveuido el juez.

Del Extranjero

Madrid 9.

Parte alemán de la tarde El parte oficial facilitado por el Cuartel General alemán a las doce del día de ayer, comunicado desde Koenigswinterhausen, es como sigue:

Los franceses atacan rudamente tomando como objetivo manifesto la ruta de Lion, siendo contenidos por nuestras tropas que con sus nutridos fuegos de artillería y ametralladoras dificultan en gran manera los movimientos del enemigo causándole numerosas bajas.

El enemigo en sus reiterados y sangrientos ataques ha obtenido

algunas ventajas parciales, pero éstas son tan reducidas que a pesar de ello, siguen tan lejos de su verdadero objetivo, como los ingleses de Douai y Cambrai.

Las tropas del general Nivelles pretenden llegar a Lion por el oeste y por el sur de dicha ciudad, costándoles su empeño grandes sacrificios de hombres.

Los choques principales de ambos ejércitos siguen desarrollándose en el saliente que forma la línea germana que baja por Saint Quentin, La Fère, al bosque de Saint Govant, con la que se dirige hacia el este, siguiendo el trazado del camino de las Damas.

La ofensiva británica en el Scarpe continúa en el paréntesis de tregua expectante.

Parte francés

El parte oficial que comunican de París, facilitado por el Estado Mayor francés, dice como sigue:

Entre el Somme y el Oise, gran actividad de artillería.

El enemigo ha efectuado varios golpes de mano al oeste de Bullion, contra nuestros puestos de Ivancourt, siendo fracasadas todas sus tentativas ante la resistencia de nuestros valientes soldados que rechazaron a los alemanes en empeñadas luchas cuerpo a cuerpo.

Durante la noche los alemanes contrastaron al este de Bullion y en el camino de las Damas, siendo enérgicamente rechazados con graves pérdidas.

En la meseta de Vaucier y Craonne ha aumentado la intensidad de la artillería, atacando nuestras tropas en Vauciers, logrando apoderarse del centro de resistencia enemigo, cogiendo 90 prisioneros alemanes.

Al noroeste de Reims los alemanes intentaron un contraataque para recuperar las posiciones conquistadas ayer por nuestras tropas al sur de Berry au Bac, siendo fracasadas todas sus tentativas, quedando en nuestro poder 120 prisioneros.

Nuestras tropas conquistaron las obras fortificadas al noroeste de Pricas, siendo rechazado con numerosas pérdidas para el enemigo un violento ataque alemán.

En diversos puntos del frente se han llevado a cabo, con ventajas por nuestra parte, numerosas luchas con granadas de mano.

Parte alemán de la noche

El parte oficial del Cuartel General alemán facilitado a las doce de la noche que transmiten desde Berlín es como sigue:

En el frente de Arra: continúa en algunos sectores el intenso fuego de artillería.

Los ingleses efectuaron una nueva tentativa de avance a lo largo de la carretera Arra-Cambrai, que fracasó con importantes pérdidas para el enemigo.

En las dos orillas del Scarpe el enemigo continuó el violento bombardeo de nuestras posiciones y del terreno detrás del frente. Nuestras baterías contestaron eficazmente a los ingleses.

Cerca de Monclay fracasaron ayer por la mañana varios ataques de los ingleses delante de nuestras líneas, sufriendo el enemigo numerosas pérdidas.

En las primeras horas de esta madrugada la actividad de la artillería adquirió extensa intensidad desde Loos hasta Quesant, empe-

zando poco tiempo después la lucha de infantería en casi todo el frente.

Cerca de Braye fracasó un ataque de los franceses.

Tropas de reconocimiento francesas que atacaron por la noche cerca de Berry au Bac, en el Bimont y al este de Courvy fueron enérgicamente rechazadas, causándoles sensibles pérdidas.

Frente oriental. — Los ingleses atacaron poco antes de media noche, con considerables contingentes y sin preparación de artillería en el sector entre el lago y la altura de Doldouli.

En todos los puntos fueron rechazados, tanto por el fuego de concentración, como por granadas de mano y el fuego de fusilería y ametralladoras.

El enemigo después de sufrir grandes pérdidas se retiró a las posiciones anteriores.

Las tropas búlgaras manteniéndose en todos los puntos sólidamente en sus posiciones, continuando la lucha en algunos puntos avanzados cerca de Doldreli.

Las pérdidas sufridas por el enemigo en este ataque son numerosas, solamente delante de nuestras trincheras fueron contados 800 cadáveres ingleses estando más adelante la llanura sembrada de cadáveres ingleses.

Además de estas extraordinarias pérdidas hicimos prisioneros a dos oficiales y 41 soldados.

MENCHETA.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche estreno de la hermosa obra «El Rey del Acero» por la notable compañía que dirige el eminente primer actor don Francisco Morano.

Dependiente

Se necesita uno en el comercio de tejidos LA FANTASIA. 3-6

IDIOMAS

Enseñanza práctica por N. GEORGACAPULOS Secretario Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto 6 Intérprete Jurado Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Tabla II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde.

Banco de Menorca

Sociedad Anónima. — Mahón A los efectos de lo acordado en la junta general extraordinaria celebrada por esta Sociedad el 27 de noviembre de 1916, se ruega a los señores Accionistas se sirvan presentar sus acciones en estas oficinas, a fin de estamar en las mismas el cajeta correspondiente, expreso de la reducción de capital acordada en dicha junta.

Mahón 10 de abril de 1917. — El Presidente del Consejo de Administración, G. Arnús.

Se alquila

un piso alto en la calle de San Sebastián, número 1, letra B, al lado de la Administración Militar.

Informes: Explanada, n.º 6. 3-6

Para alquilar

Lo está el segundo piso de la casa, de nueva construcción, de la calle Santo Cristo número 6.

Informarán en la calle de Pl y Margall número 110. 2-3

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 mayo 1917.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación
de
Manuel Sintés Rotger
Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Mahón Teléfono 20

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'.

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1917
Líneas al Río de la Plata y al Brasil
Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme
Línea de Filipinas
Línea de Fernando Poo

Librería de Manuel Sintés Rotger
Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN
Últimas obras recibidas
ALVEAR (Enr que) - Gente de bien 1 00
ANTON DEL OLMET (Ossilda de) - Canejero de mi tierra 2 00
ARGENTE (Baldemero) - Al margen de la vida 2 00
ARNIHESES (Carlos) - El Madrid castizo 2 50
AYMART (José M.) - Reglas prácticas de observaciones aéreas 2 00
BEDOYA (M. A.) - El hijo del De Wolham 8 50
BELDA (José) - Mas chulo que un ocho 1 00
BERNHARDI (Von) - Nuestros norvín 8 00
BAROJA (Pío) - La feria de los discretos 8 50
BAROJA (Pío) - Paradox 3 00
BOTELHO (Abel) - Los lázaros 8 50
CHIRALDO (Alberto) - Triunfos nuevos 8 50
CUERVA (Mannuel de la) - El alma de Cervantes 2 00
DARIO (Rubén) - Sol del Domingo (Poesías inéditas) 8 50
DAVENPORT WHELPLEY (J.) - El comercio del mundo 4 00
GARCIA GARAFFA (Alberto y Otero) - Azucárate 4 00
G. G. N. - Aventuras del submarino alemán 22 2 00
GONGORA Y RODRIGUEZ (José) - El soldado indígena 2 00
HOYOS VINENT (Antonio de) - Los cascabeles de madame Lourea 8 50
JAEN (Antonio) - Segovia y Enrique IV 2 50
LLANOS (Julio) - Dias de París 4 00
MAS (José) - La Buja MORALESANMARTIN (B) - Eva inmortal 1 00
MOYA RICO (F.) - Chanzas y vicias 2 00
MOYA (Fernando) - El misterio de los ojos estériles 8 00
NATH TOGORE - Rabintra Gt-njli 8 00
OCQUEÑA (Angel) - Conchita Lubruga 1 00
PEREIRA (Carlos) - El crimen de Woodrow Wilson 2 50
PEREZ CAPO (F.) - Su excojencia don J. Cornelio 1 20
ROLDAN (Pedro) - El Decálogo de Villegas en su expresión ideológica 2 00
SALAVERRIA (José M.) - Espritu ambulante 8 00
SANTOS ARAN - El ganado y sus enfermedades al alcance de todos 12 00
SENALL - Colcción de charadas 2 00
SOTO Y CORRO - Carolina de Francia 8 00
SUBISA (José) - Su virginal pureza 8 00
RODRIGUEZ ZAVECILLA (Cecilio) - La más cara de don Juan 8 50
VILLAPESPA (Francisco) - Paz (1 gaceta) 8 50
WALDO EMBERSON (R.) - Soledad y soledad 8 00

Banco de Menorca
El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
Cuentas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Compra y venta de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos.
Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás. Ptas. 650/90.
Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza. Ptas. 550/00.
Representante en Menorca: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS
Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

Tabos emboquillados para cigarrillos
De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.
Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.
Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.
Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tabos emboquillados.
De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS
Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas.
Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo se borra con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.
Ahorra tiempo y trabajo, no estrapa el papel y es el más perfecto y práctico modo de borrar.
Véndase en Mahón, a 1/50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES
Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nástal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas novena y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO
FUMADORES. - El uso de los Tabos emboquillados evita la irritación en la garganta, agrías en el tubo digestivo, y otras molestias ocasionadas por la nicotina.
Véndense en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
Se desea comprar
Todos los números de "La Revista de Menorca" publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1906.
Se venden colecciones de "La Revista de Menorca", años 1888 y 1898. Informes en esta Imprenta.
Juguets -- Juguets -- Juguets Bordados -- Perfumes
Visite usted Casa Buenaventura

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)
ESTÓMAGO E INTESTINOS
El dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antispéptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

CRISTALCOLA
Insustituible para pegar cristal, porcelana, hierro, etc. etc.; siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria.
Jeca en pocos minutos y adquiere la fuerza máxima a las 24 horas.
Sustituye con ventaja al Syndeticón.
Lo pegado con cristalcola no se despegará jamás.
El cristalcola se vende en frascos de vidrio 0 50 pesetas a uno.
Depósito en Menorca: Papelería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón

Papel higiénico Salud
Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Paquete esmerado :: El más higiénico.
El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.
Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.
Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.
En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.
NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN
Papel Sánico Inglés marca Glen
De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón
Imp. de M. Sintés Rotger. - Mahón